
日前，瓜子二手车 CEO 杨浩涌出席“2016 创新中国春季峰会”

并发表了演讲。“作为一个创业者长期处在一个焦虑的状态”，他

说，因为赶集网跟 58 的合并，他开始了第二次创业——前一次创业

是十年，瓜子是第二个十年的开始。从“赶集和 58 的那些事”中，他

总结了创业的过程中“势能”的作用，并分享了创业中对于节奏控

制的心得。

什么是创业的势能

创业的势能像什么？就像你和你的竞争对手在平静的海面上划

一个船，如果有一个浪推着你，导致的情况是什么？对手划两下的时

候，你可能只需要划一下就可以了，而且你的速度可能比它还快，这

就是我说的创业的势能。

关于建立势能有很多建议，我一直觉得，不管是在所谓的“寒冬”

还是好的时机，都有机会甩开竞争对手。所以早些拿钱非常重要，

“拿大钱、不差钱”，可以给团队建立信心，给竞品压力，给资本信号，

占领用户的心智，获得媒体和第三方的认可。

团队的势能也非常重要，一旦你获得这样的势能，会让剩下的事

情跟着你走。

公司规模在几十人、一百人的时候，你应该讲你的梦想、愿景，把

早期的团队打造成同一类人。如果早期没有这样的团队，等发展到

几百人的规模，再想打造这样的团队，就会很难。我想更多的是要有

一个团队，能够去拼刺刀但不要去拼刺刀，近身肉搏是好东西，但不

要去做，因为兵法里说“杀敌 1000，自损 800”。但当你建立一个势能

后，做到对手划两下，你只需划一下，只有这样才能决胜千里之外。

怎样控制节奏

讲完势能以后我们再看一下节奏感，创业需要节奏，紧凑而有

力。早期的创业公司不要制定一年的计划，因为你能看到下个季度

其实已经不错了。

定动态目标，而且一定要定高目标，在公司内部很多时候要定一

个月和三个月的目标，我们有长远的梦想，但是对全队要求的时候不

要定全年的目标，因为永远看不清一年后发生什么样的事情。定一

个高目标，自上而下发动，激起斗志把目标实现。所以创业不要纠结

在一个阶段所有的问题，借助资本的力量把公司快速带到下一个阶

段。

大规模推广前回归商业的根本

在这个时候创业模式也要在大规模推广前回归商业的根本，算

好企业的 BMI指数。BMI指数就是你的运营体系是不是足够健康，

这里面包括你一个用户的时候成本是多少，次留存、周留存、月留存

是多少，用户在他的生命周期给你贡献多少钱。这些算好了以后，需

要把拳头非常快，而且非常有力地打出去。在 BMI 指数做好前，做

任何推广都是非常伤害公司的。

创业者要学会造势、借势

■众创空间

中关村创业大街的咖啡真的凉了？

5 月 17 日，记者来到贝壳·爱喜咖啡，不久

前，瀚海 Plug and Play 贝壳菁汇国际创新生态

圈刚刚落地这里。

瀚海控股集团（以下简称“瀚海”）董事长王

汉光告诉科技日报记者：“希望汇集多方优势资

源，将海外成熟的孵化模式和创新创业生态引入

中关村，助力中关村企业国际化发展。”

对于瀚海来说，这杯“创业咖啡”的香味才刚

刚散开。

瀚海瀚海 Plug and PlayPlug and Play
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8
新闻热线：010—58884062
E-mail：linlj@stdaily.com

■责编 王婷婷 2016 年 5 月 19 日 星期四
企业汇·创新工场 QI YE HUI · CHUANG XIN GONG CHANG

■创业故事

■创客说

■资讯热搜

文·本报记者 张盖伦

一年融了 1个亿，还顺带减肥 30斤。

去年的春天，李刚才刚刚开始创业，推出

了第一款产品——野兽骑行 App。今年春天，

野兽骑行的战略级产品 SpeedX 智能自行车终

于正式问世。在过去一年里，顶着资本寒冬

和智能硬件低迷的双重压力，他带领野兽骑

行完成了三次融资，累计金额 1 亿元人民币，

估值达到 4亿。

一年多以前的李刚还是个 190 斤的、身体

虚弱的大胖子，甚至看不到每天辛苦工作的

意义。几乎同时，野兽骑行的联合创始人高

嘉阳，在连续通宵加班后突然面瘫。两个大

男孩凑在一起，决心换一种活法——出来创

业，做自己热爱的事情！

辞去工作，李刚和高嘉阳一起骑车环过

海南和台湾，在海边的公路上骑行，感受风

声、花鼓声和轮胎摩擦地面的声音。

“骑车满足了我们的全部幻想，为什么不

为我们所热爱的做些事儿呢？”几个月后，便

有了野兽骑行。

李刚说：“我们希望每个人骑上自行车都

能像野兽一样，自由、释放、狂野的活着，感受

每一次成就带来的心跳脉动。”

过去的一年，巨大的工作压力并没有让

李刚继续“虚弱”下去，而是彻彻底底的“狂

野”了一回，他带着野兽骑行，不仅闯出了一

番天地，还成功甩肉 30 斤，成为一枚健康、帅

气的创业公司 CEO。

柔宇告诉你柔宇告诉你
创业公司如何创业公司如何holdhold住烧钱的柔性屏住烧钱的柔性屏

柔宇科技董事长刘自鸿常会提起斯坦福大

学的那片草坪。

坐在首都大酒店大堂，结束了上一个采访的

刘自鸿，稍事休息之后，又再次回忆起了他从斯

坦福开端的创业初心。

这样的故事，随着个人获得荣誉越来越多，

公司曝光度越来越高，也被刘自鸿在不同场合反

复提及。

柔宇公司研发出了与智能手机平台对接的

世界最薄的彩色柔性显示屏，厚度仅为 0.01 毫

米。在公司发布的视频中，这“片”屏被风拂过，

便轻轻晃动；它还能被卷成卷轴状，看起来像是

一张柔软的纸。

于是人们会追问，这家创新公司的源头在哪

里。而对刘自鸿来说，斯坦福草坪上发生的故

事，就是他时时揣着的“初心”。

5月 17日，中关村软件园与廊坊市人民政府签订协议，决定合作

共建“中关村软件园人才培养与创新创业平台”，构建以人才培养为

特色的创新型双创服务平台合作模式。

据中国软件网报道，根据协议，双方将在创新创业人才培养和创

新创业服务两方面开展合作，包括建立创新创业人才培养体系，为京

津冀区域内的云计算、大数据，电商等领域的企业提供中、高层专业

技术人才;搭建创新创业生态体系，有目的、有针对性的培养选拔优

秀创业项目，孵化培育科技型中小企业，承接中关村 IT 企业合作项

目，重点引进和培育互联网+,电子商务、软件与信息服务产业创新创

业团队，建成集综合服务、科技金融、企业孵化、众创空间等功能为一

体的创新创业服务平台。

中关村软件园董事长刘克峰表示，人才是信息产业最关键的

要素，创新合作，人才先行。本次共建的“中关村软件园人才培养

与创新创业平台”就是以双创人才的培养为核心，以科研成果孵化

转化为手段，将软件园的研发、项目、智力资源与廊坊市的产业、教

育、人才优势相结合，合力打造人才集聚、资源集中、产业集群的协

同创新品牌。

廊坊市市长冯韶慧表示，在“众创大潮”以及京津冀产业协同发

展的战略背景下，廊坊市把云计算、大数据以及电子商务为重点的新

一代电子信息产业作为重点发展的产业方向。中关村软件园历经十

六年建设发展在国内创新创业方面已形成率先引领的态势，双方共

建的人才培养与双创服务平台与廊坊市高科技产业发展规划高度契

合，可以充分发挥人才保障的重要作用，有力推动廊坊科技研发和创

新能力。

中关村软件园与廊坊签约
共建创新创业服务平台

文·本报记者 史 诗

瓜子二手车CEO 杨浩涌

在王汉光眼里，瀚海国际化的初衷在于取长

补短，去科技园孵化器的发源地，到创新创业最

活跃的地方，向国外学习。

但是纯美国、纯西方的东西，如果直接拿回

来无疑是水土不服的。如何将国外孵化先进的

理念与生态体系引进中国？

2014年 9月，在瀚海海外科技园的发展如火

如荼之时，王汉光又迈出了坚实的一步：瀚海

Plug and Play创新加速器成立。

“这将成为中美之间沟通与交流的纽带，推

动两国科技创新合作与创业文化交流，营造国际

化的创新创业生态圈，促进跨境创业与全球创

新。”王汉光说。

瀚海 Plug and Play 是由瀚海和硅谷著名孵

化器 Plug and Play Tech center 强强联手共同

成立的创新型孵化器。国际化的优势资源，将为

中国带来海外成熟的孵化模式、创新创业生态以

及国际创新项目和团队资源。

在 国 外 创 新 创 业 圈 名 声 大 震 的 Plug and

Play是来自美国硅谷顶尖的科技投资型孵化器，

它的特色在于打造一个一体化的创业生态系统，

包括风险投资、企业创新、创业支撑、导师辅导

制、社交活动五个方面。

据 了 解 ，截 至 目 前 Plug and Play 已 投 资

超 过 300 家 的 创 业 企 业 ，并 加 速 过 1500 多 家

企 业 ，为 早 期 的 创 业 企 业 融 资 超 过 20 亿 美

元，投资的早期的企业现在估值总的市值超

过 120 亿 美 元 。 此 外 ，Plug&Play 在 全 球 30 多

个国家和地区建立了合伙企业及分支机构。

其 中 ，中 国 北 京 、上 海 、苏 州 、杭 州 、郑 州 、重

庆、西安都可以找到 Plug&Play 的孵化及办公

场地。

瀚海Plug and Play有何不同

国际化无疑是瀚海最大的特色。向世界孵

化 器 第 一 梯 队 看 齐 ，通 过 与 Plug&Play、QB3、

OneEleven 等建立合作，与世界顶尖孵化器接

轨，学习借鉴国外孵化器优秀的先进理念、文化

和管理模式，瀚海实现跨越式的提升和发展，更

好地吸引和服务高端创业项目及团队。

“虽然中国孵化器在数量上一路领先，但在

服务水平和盈利模式上与先进国家的孵化器还

到创新创业最活跃的地方去

多年来，瀚海遍布世界各地的科技孵化器服

务了很多创业者，其首创的“国外孵化+国内加

速”模式也得到了很好的验证。

SVision Research 医疗仪器公司具有世界

领先的眼底扫描技术，创业在中关村瀚海硅谷

科技园，成长在中国洛阳科技园。在瀚海帮助

下获得国内融资超过 2000 万人民币和国内政

府资助 3000 万人民币，并在硅谷、上海两地建

立实验室。

晶泰科技由四位来自 MIT 的博士后创立，

2015 年初入孵中美企业创新中心（波士顿）。在

瀚海的平台帮助下走向中国，从“美国波士顿”直

通“中国深圳”，并获得腾讯 400 万美元投资，如

今是世界领先的生物医药大数据技术公司。

王汉光说，国外优秀孵化器更加面向市场，

这集中体现在其盈利模式、完善的中介服务、丰

富的投融资渠道等各方面。在盈利模式上，国外

优秀孵化器以风险投资为主，中介服务为辅，物

业服务只是补充。此外，国外优秀孵化器的创业

服务也很完善，有各类中介机构帮助初创企业完

成各项对接工作，使创业者可以静心专注于自己

擅长的领域；天使投资和创业导师也是国外优秀

孵化器的重中之重，可以帮助创业者快速发展，

提高孵化成功率。

首创“国外孵化＋国内加速”

刘自鸿此番赴京，是要领取“中国青年五四

奖章”。

这对刘自鸿来说，也是一份至高荣誉。当年

躺在斯坦福草坪上思考人生茫然未来的年轻博

士，大概不会想到，十年后，他会因为草坪上的这

个念头，走到台前，成为青年榜样。

2006 年，从清华大学电子工程专业读完本

科和硕士后，刘自鸿去往斯坦福大学攻读博士学

位。刚到的第一个月，刘自鸿常常躺在学校草坪

上“思考人生”，想着“我要做一件能持续比较久

的事情”。

不仅仅是搞定一篇博士论文，刘自鸿有更大

的野心。

他站在人类历史的角度思考自己的事业方

向。刘自鸿说，人类社会的发展，是人与人、人与

物、人与自然的交互，而这其中 70%的信息，是由

视觉传递的。古代，石头刻字、竹简写书，烽火传

信；而到最近，则是电影、电视、手机和平板成为

视觉信息传递的载体。

“显示技术，是在解决人的一个本能需求。”

而人,喜欢轻便、便携，另一方面，又渴望高清大

屏带来的视觉愉悦感。所以，有了手机，人们还

要有一部大屏的 iPad。那么，能不能有一种技

术，使得显示屏能够自由弯曲折叠、自由转化大

小，满足人类对“便携”和“大屏”这一对看似矛盾

的需求？

刘自鸿曾经说过，斯坦福的学生喜欢问“为

什么”。没有什么理所当然，那些“定论”，都可以

被质疑、被刨根问底。屏幕不一定非得是固定形

状，4英寸、5.5英寸……应用上柔性电子技术后，

不同大小的屏幕，可以并存于一台机器。

在导师的支持下，刘自鸿开始了对这个新

课题的研究。如今回望十年研发路，刘自鸿非

常确定，他对柔性电子和柔性显示技术的信心

从未动摇，“我一直认为这是未来信息产业的颠

覆技术。”

用柔性技术满足刚性需求

2012 年，在 IBM 工作三年后，刘自鸿选择创

业，成立公司柔宇科技，主要从事下一代新型信

息显示技术及其相关电子信息产品的开发，核心

业务之一就是柔性显示技术开发。该公司在美

国硅谷和中国深圳同步运营。

这家如今已经是“独角兽”级别的创业公司，

在成立之初，异常低调。

“三个人，三个小花篮，没有大张旗鼓的盛典

仪式，没有大佬们的现身致辞，没有大手笔启动

资金，甚至连办公门牌都没有，柔宇在深圳就这

样正式开业。”刘自鸿回忆到。

“海归”，名校光环加身，但创业征途，并不会

因为你的个人身份，而对你多几分仁慈与优待。

再加上是硬件创业，前期投入较高，刘自鸿说，公

司成立之初的花钱理念就是，钱要花在刀刃上。

中美两国来回飞，刘自鸿从没主动买过头等舱机

票；给自己长期开 3000多块钱的月工资，有时就

睡在中美两地朋友家的地板上……

与之伴随的是高强度的工作。做硬件创新

不容易，“厚积薄发”四个字背后，藏着诸多不足

为外人道的酸甜苦辣。没人知道要积累到什么

程度，才能迎来临界点。

从时间轴来看，柔宇科技成立两年之后，就

成功研发出厚度 0.01毫米、卷曲半径为 1毫米的

十年积累一路沉默

好在爆发来得不算晚。

柔宇科技那款薄如蝉翼的柔性显示屏，让人

看到了“未来已来”。自那之后，柔宇“红”了。

柔性屏幕的概念已被谈了多年，三星和 LG

也早推出过配备柔性 LED 面板的手机，不过，这

些屏幕弯曲幅度都不大，而且用户无法自行设

置，还“柔”得不够彻底。

而要更“柔”，难度如同在豆腐上盖大厦。这

是刘自鸿最常打的比方。制造传统屏幕，如同在

水泥地上盖房子；然而，地基变成了豆腐，一切传

统经验就全部失效了。“要在极薄的薄膜上，建造

晶体管，一层一层放上去；还不是简单堆砌，你得

做好设计。比如这里是窗户，那里是墙壁，彼此

息息相关，牵一发而动全身。”从材料到器件到设

计结构，豆腐上盖大厦的过程，“步步惊心”。因

为这是一种全新的产品，柔宇科技自行建设了柔

性屏生产线，并于 2015年 7月初开始量产。

如今，柔宇科技共计获得了 11 亿人民币的

C 轮融资，但外界除了赞誉，仍有质疑。一个最

突出的声音是，创业公司能够 hold 住这么烧钱

的柔性屏生产吗？2016年 3月的新闻中，国内某

面板企业就宣布，拟投资 245亿元上马柔性屏幕

生产线二期项目。

“我们不会一下子购买所有的设备。前期尽

可能去租用设备，用有限资金完成我想做的事

情。等到我们发展到一定阶段，拥有更多资金，

就能支撑我们购买设备。”刘自鸿主动提起那些

质疑，并给出了他的解答。

爆发来得还不算晚

存在着巨大差距，国内孵化器大多以物业为主，

国外孵化器最大的功能释放是投资，专业分工非

常强。因此，瀚海在孵化器的发展中，不断探索，

致力于改变这一局面。”王汉光表示。

遵循技术转移从发达国家向发展中国家的

规律，在选取合作对象的标准上，王汉光坚信

“下棋找高手下棋，棋艺会提高”。他坚持到全

球创业创新最活跃的地区去，与行业顶级企业

交流合作。

王汉光说：“之前三十年，中国基本是引进来

的战略，在未来三十年，中国一定是走出去和引

进来相结合，在全球一体化的大环境下，共建孵

化器。”

早在 2011 年，瀚海的“出海计划”就已经正

式开始。王汉光回忆，那时美国还是金融危机重

灾区，经济形势也不明朗，再加上文化背景差异

等问题，进军国外之路走的并不顺利。如今，经

过十多年的品牌建立，王汉光亮出了“海外孵化

第一人”的新名片。

王汉光感慨道，走出去的目标，瀚海要走

回来；走回来的目的是要走出去，这样才是国

际合作。

“中国也需要海外优秀的孵化器到中国来，

走出去与引进来要相结合。‘走出去’就是要寻

求合作共赢，要搭建海外服务平台，在促进园

区、企业、项目、人才的‘引进来’和‘走出去’

中，搭建国际间的科技、人才、文化交流平台。”

王汉光说。

在王汉光眼里，瀚海面临的挑战在于完成对

国外孵化器从学习到创新这一过程的蜕变。

“用书法语言来讲，就是从‘到位’到‘味道’。

‘到位’是临帖，在孵化器创始地的美国，要学习

他们的先进经验，竞争有序，包容失败，鼓励创

新。但是，要成为一个真正的书法家，仅拷贝别

人是不够的，还必须结合中国实际，有突破有创

新有自己的东西，才能有‘味道’。”王汉光说。

从“到位”到“味道”就是从学习到创新的过

程，也是瀚海的发展之路。

柔性屏幕；成立三年多来，就建立了自己的办公、

研发和生产基地，并在世界范围内申请或储备了

300 余项核心技术知识产权。从进入人们视野

开始，柔宇科技就一路高歌猛进。

“我们进行了十年的技术积累。”理论储备有

了，而从理论到产业化，又要跨越沟壑。刘自鸿

说，团队成员不分白天黑夜的在测试产线上做实

验，失败，又实验；实验，又失败……将这样的过

程多次重复，将设计好的方案推倒重来，花费大

量时间，才将产品不断迭代。

在研发过程中，柔宇科技对外界一直保持沉

默。“甚至连朋友都觉得我消失了，不知道我那几

年干嘛去了。”

刘自鸿觉得，如清华人常说的那样——“行

胜于言”。创业，不玩噱头，不喊概念，先把产品

拿出来，直接一鸣惊人就好。他们曾经不允许员

工对外讲跟技术相关的任何事情，“免得还要花

时间解释，还是先把事情做好。”

2015 年，福布斯杂志将刘自鸿选为中美十

大年度创新人物，2016 年《科学美国人》和《环球

科学》杂志将柔宇科技选为最具创新力的 5家创

业公司之一，路透社也在今年美国拉斯维加斯的

国际消费电子展上将柔宇的产品选为今年的年

度最佳……

技术和荣耀傍身，刘自鸿并不怵那些所谓的

“大公司”，因为，在他看来，改变产业界的重大创

新，很多就是从创业公司里冒出来的。

去年年底，刘自鸿为柔宇科技提出了三个期

许：成为一家有价值的公司，一家受人尊重的公

司，一家具有幸福感的公司。

“真正的创新，是要对行业产生颠覆性的影

响，是改变人的理念、生活方式，是要让用户的体

验变得很不一样。”刘自鸿希望自己能做到真正

的创新，并希望因为创新，而得到尊重。

他曾在一次演讲中这样说道：“从 iPhone 到

SpaceX，感谢那些勇于冒险、百折不挠，为人类社

会进步作出不懈努力的‘真’创新者，以及尊重和

支持创新的人们！”

因为创新得到尊重


